

Manual de reanimación cardiopulmonar avanzada pediátrica y neonatal

Grupo Español de RCP Pediátrica y Neonatal

©Publimed, Madrid, 151 págs.

Inicialmente, cuando la Redacción de Anales me solicitó la revisión y el análisis crítico del *Manual de reanimación cardiopulmonar avanzada pediátrica y neonatal*, lo consideré un quehacer "normal". Sin embargo, *a posteriori*, al ponerme a leer y reflexionar sobre el libro, me fui dando cuenta de que ésta no iba a ser una tarea fácil. El porqué de esta dificultad radicaba en mi estrecha vinculación personal con los autores-editores del mismo. Era evidente que ello podría mediatizar la visión imparcial que debe exigírsele a un relator de este tipo y esto me hizo sentirme en una posición, no incómoda, pero sí "singular"; en la práctica, se me estaba pidiendo la "autocrítica" y fue así, bajo esta perspectiva, cómo finalmente me atreví a asumir este reto; ustedes lectores me juzgarán.

Conozco al Grupo Español de Reanimación Cardiopulmonar Pediátrica y Neonatal desde su constitución. Me une a sus miembros algo más que una amistad. Contribuí muy modestamente a su promoción; les enseñé a algunos de ellos y aprendí posteriormente con todos. Como un alumno más, asistí, "sufrí" y disfruté de su bien estructurada y coherente metodología docente, impartida en los cursos de monitor e instructor de reanimación cardiopulmonar pediátrica y neonatal. Su benevolencia hizo que obtuviera ambas titulaciones; pero no fui excepción, el resto de mis colegas intensivistas pediátricos *senior* han pasado por idéntica y estimulante experiencia; experiencia que, como pueden entender, encierra toda una filosofía. Creo que esta filosofía es la que trata de recoger y transmitir este libro.

Los autores, todos miembros del grupo referido y que en sus comienzos nació adscrito y por iniciativa de la entonces Sección de Cuidados Intensivos Pediátricos de la Asociación Española de Pediatría, se han diversificado, dando entrada a otras especialidades y áreas específicas de la Pediatría, pasando así a ser un grupo multidisciplinario, independiente, sin perder depen-

dencia, que engloba a pediatras, intensivistas, intensivistas pediátricos y neonatólogos. Esta diversificación es enriquecedora, pues minimiza los márgenes de error y procura un estándar de aprendizaje teórico plural, fundamento principal de los cursos que imparten.

Para el lector, la presentación bibliográfica es la adecuada en un proyecto de estas características. El Manual es muy manejable por su tamaño, con una impresión tipográfica clara y con mínimos errores, lo que facilita su lectura y consulta.

El enfoque de los capítulos es acertado; se dirige "a todos", de manera uniforme, en un todo muy amplio, pero de forma sencilla, introduciendo en una secuencia lógica las bases teóricas de la reanimación cardiopulmonar del niño. Su contenido es actual y llega en un momento estratégico, ya que incluso analiza en su inicio las recientes recomendaciones internacionales de reanimación cardiopulmonar del año 2000. Le sigue un compendio adecuado de la metodología teórico-práctica de la reanimación cardiopulmonar, con las variantes neonatológicas y finaliza, con acierto, reflexionando sobre los conceptos éticos de esta práctica médica.

Los esquemas gráficos, ya conocidos en publicaciones anteriores del grupo, se han perfeccionado, alcanzando aquí un alto nivel. Los algoritmos son de comprensión rápida y, en general, engarzan correctamente con lo escrito.

Las bases teóricas utilizadas están rigurosamente contrastadas con la bibliografía más actual que se adjunta. Muchas de estas referencias proceden de los mismos autores, lo que constituye un buen refrendo y les confiere validez.

En resumen y como conclusión debe darse un sí general a esta iniciativa, que no deja de ser una más, junto con el libro y el vídeo de reanimación cardiopulmonar básica, actualmente en plena difusión y que se engloban en todo un gran proyecto que con visión de futuro deberán continuar nuestros "nuevos valores", con la renovación impuesta y deseable por nuestra propia evolución en el tiempo.

J. M. Martín Sánchez

Jefe del Servicio de Críticos, Intermedios y Urgencias
Pediátricas de Hospital Clínico Universitario
de Santiago de Compostela.